

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 98 (2001)
Heft: 10

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Octobre 2001

Bonjour amis des abeilles,

Je vous donnais rendez-vous le mois passé pour un bilan des chutes de varroas. A l'heure où j'écris ces lignes, septembre est loin d'être terminé ; toutefois le traitement d'août, lui, l'est. Les chutes de varroas sont moins « spectaculaires » que ce à quoi je m'attendais ! En retirant les plateaux varroas, il y a tout au plus 500 varroas pour les plus infestées, tant mieux ! J'espère que vous faites les mêmes constatations que moi, voire moins.

Octobre c'est l'heure de faire des bilans, les travaux au rucher sont terminés en attendant la fin de l'année. N'oubliez pas de rétrécir vos entrées et, pour ceux qui ont des fonds grillagés, doublez le grillage en laissant un espace de quelques centimètres entre les deux grilles afin d'éviter le pillage latent.

Si vous en avez le temps, observez le manège de quelques abeilles pillardes qui volent au-dessous des ruches. Vous pourrez remarquer qu'elles se collent au grillage de fond et quémandent de la nourriture à l'intérieur... et ça marche ! Elles obtiennent ce qu'elles demandent ! Je n'ai pas de mesure précise à vous donner concernant l'importance de ce phénomène, mais il est là, et certaines ruches s'en trouveront certainement quelque peu allégées !

Je parlais donc de bilan, bilan sur les stratégies adoptées dans le courant de la saison, élevage, création de nucléis, introduction de reines, etc. C'est le moment choisi pour parcourir ses notes, faire des comparaisons avec d'autres camarades apiculteurs, ou encore parcourir la littérature apicole.

Pour ma part j'ai tenté une expérience (rien de très nouveau, mais nouveau pour moi) dans l'introduction des reines. Généralement j'orpheline la ruche, j'attends quelques heures, le temps que les abeilles se sentent orphelines, avant d'introduire la nouvelle reine. Cette année j'ai procédé différemment. J'ai marqué ma jeune reine du point blanc de l'année 2001 et l'ai placée dans une cage à reine. J'ai recherché et « euthanasié » la vieille. Ensuite de quoi j'ai sprayé (deux coups sur chaque face) tous les cadres de la ruche avec de l'eau mélangée avec très peu d'huile d'eucalyptus afin de complètement changer l'odeur de la ruche et « ôter » celle de la vieille reine. Ensuite j'ai replacé les cadres correctement, mis ma cage à reine au centre, coincée entre deux cadres, et j'ai refermé la ruche. Tout simplement ! Je suis allé vérifier les résultats de mon travail dix jours plus tard environ, et je peux vous dire que ce fut une réussite à 85 % sur les vingt reines introduites. J'ai utilisé la même méthode chez une amie qui possède des abeilles plutôt agressives, et sur les deux reines que nous avons introduites, toutes deux étaient au rendez-vous dix jours plus tard !

Je suis heureux de ce résultat (qui paraîtra peut-être médiocre à certains). En utilisant mon « ancienne » méthode, je suis rarement arrivé à plus de 65-70 % de taux de réussite.

Voilà peut-être un truc qui aidera certains dans leurs introductions. Bonne lecture et rendez-vous dans un mois.

Jean-Daniel Duc